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信 最近举行的一次教育部全国高校设置评议委员会会议上，

杭州师范学院申请更名“杭州师范大学”获得全票通过，更

名大学工作取得决定性成果。中国教育学会会长顾明远说，

杭师院将升格为杭师大，这说明国家对师范教育的重视。 步

入2007年，与师范院校有关的利好消息不断： 国务院总理温

家宝明确表示，国家将加大对师范院校的改革和扶持力度，

把最优秀的学生吸引到师范院校来。他说，这些年国家加大

了教育投入，让孩子们都上得起学，这个目标已基本实现。

下一个目标是让孩子们上好学，这就需要大批的优秀教师。 

而中国教育学会常务副会长谈松华则透露了更具实质意义的

消息：国家正酝酿在教育部直属的几所师范院校，重新实行

师范生免费的制度，希望吸引贫困家庭的优秀学生报考师范

院校，将来成为中小学的骨干教师。以每名师范生每年学

费4000元计算，省内仅浙江师范大学和杭州师范学院每年所

免学费就上亿元。 “2007年，师范教育将成为社会焦点之一

”，浙江师范大学校长梅新林说，“这一切都发出一个强烈

的信号，振兴师范教育，为期不远！” 读师范全免费，能提

前招生 过去，我国对师范教育长期实行免费政策，对促进师

范教育发挥了极为重要的作用。高校实行收费后，一段时间

内对师范院校采取减半收费的办法。 从2003年开始，师范教

育实行全额缴费，结束了几十年免费读师范的日子。与之相

对应的是，毕业后可不受限制、自由就业，其结果，一是报



考师范院校的优秀生源明显减少；二是师范毕业生中比较优

秀的也不去从事教育工作。长此以往，必然导致教师队伍整

体水平的持续下降。 中国教育学会会长顾明远告诉记者，以

前都是很贫困的、但是很有才华的人读师范，以后做教师，

应该鼓励这样的模式。国家已决定出台一系列扶持师范教育

的政策，恢复一些重点大学师范学生的免费教育制度，让一

些家庭贫困的优秀学生能选择报读师范。 据知情人士透露，

国家即将出台的免费读师范政策，可能有附加条件，比如学

生要签协议，工作以后必须为国家服务若干年，以后可以再

选择。其次，也可以是贷款，做教师若干年以后，免交你的

助学贷款等等。 大楼好建，好老师难求 近年来，我国教育经

过了大发展阶段，突出变化是基础教育毛入学率快速提高和

高校招生人数大增，从根本上讲偏重数量扩张；更直观地看

，是一座座大学城的崛起，甚至一些重点中学也兴起建楼热

。然而，大学的灵魂是大师而不是大楼，德才兼备的老师也

是中小学生命力所在。不管是高校扩招后教育质量出现的问

题，还是基础教育中择校成风，都与优秀教师不足有很大关

系。记者近日采访了杭州部分有多年招聘经验的中小学校长

，得出了这样的一些答案。 专业涵养不如从前 杭州青蓝小学

胜蓝分校校长莫弘明： 现在的小学教师，理论素养是提高了

，但作为教师的专业涵养明显不如从前。造成这一后果的导

火线是如今师范类院校的生源不如以往。 正因为由分数线决

定职业，我们发现，在进入实习阶段的师范生中，如今有百

分之七八十仍没做好当老师的准备，有不少学生只是将教师

这一职业当作过渡，私底下忙着预备考研、考公务员，其专

业涵养可想而知。 高学历不等于高水平 杭州青春中学校长赵



婷婷： 近年来，在一些有实力的师范大学纷纷向综合性大学

转型的同时，许多名牌综合性大学的毕业生却反过来盯上了

教师的岗位，使得教师专场招聘会上硕士、博士满天飞。不

久前，杭州某公办初中公开招聘教师，现场应聘者中硕士竟

占了三分之一。 这些高学历的教师是否真的为学生提供了高

质量的教学呢？杭州市教育局去年出台了一项新规定，要求

综合性大学的应届毕业生在应聘教师岗位前除了拥有教师资

格证，还得参加市里组织的统一考试。我参加了这次考试的

阅卷工作，考生的专业理论成绩不错，但应用学与专业技能

方面就不尽人意了，答得有点不着边际。这说明他们要进入

中小学一线课堂，理论与应用尚有脱节。 作为教师，学历固

然重要，因为老师应是通才，但学历不能说明所有问题。合

格的老师必须同时具备管理能力、教学能力和了解学生的觉

察力，很多时候高学历并不等于高水平。加上许多研究生选

择教师这一行当，只是以此当跳板，因此我校往往宁可选择

本科生。我们招聘教师是因人而异，不在乎他来自综合性大

学还是师范类院校。 招师范生脚踏实地 杭州第十四中学校长

邱锋： 我校这两年招的老师都是研究生，他们的专业功底毋

庸置疑，有位浙大博士生上起《论语》来，老师都为之倾倒

。不过这些新老师适应工作还需要一定时日。其实，提出“

研究生”的招聘要求主要是因为现在省一级重点中学年审时

要求师资雄厚，使我们不得不对应聘的新老师提出学历要求

。要不是这样，我个人更倾向于脚踏实地的师范类毕业生，

哪怕是本科生，因为他们适应工作能力强，一上讲台就能站

稳脚跟。 师资不均择校风不绝 浙江省教育厅师范处处长励如

孟： 对于浙江这样的沿海经济发达地区，教师队伍从数量上



来说已经供大于求，我们每年有师范毕业生近1.5万人，而社

会需求量基本稳定在1万左右。现在的关键问题是质不是量。
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